

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 409

Año III

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 peseta.  
Fuera, trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Viernes 2 de Mayo de 1902

REDACCION: Portal del Palau. núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería Voltas, Angel 7.  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos cobren filial confianza á su Madre del cielo.

### Resolución apostólica

Consagrar á María cada una de nuestras empresas y pedirle consejo.

## Diario religioso

MAYO  
Sale el sol, 4'55. Se pone, 6'59.  
**3**  
SABADO  
La Invencción de la Sta. Cruz.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 Bendición del Termino en la plazuela de la puerta mayor y despues misa conventual.

#### SAN FRANCISCO

Solemne Via-Crucis, por el Santo Calvario, con el *Lignum Crucis* bajo palio á las 5 de la tarde.

#### PURISIMA

Misa cantada por la Rda. Comunidad, en honor al milagroso Santo Cristo á las 7 y 1/2.

#### Mes de María

En *San Antonio* se celebra por la mañana durante una misa que se dice á las 6.

En el *Seminario* á las 6 de la tarde con misa á las 7 de la mañana y meditación

*Rosario* Misa á las 7 y la función de la tarde á las 6 y 1/2.

*Santiago*. A las 5 y 1/2 de la tarde.

*San Pedro* A las 7 misa rezada. Tarde á las 5.

*Ferreries* A las 7 de la tarde

#### Rosario

En la capilla de Nuestra Señora de la Cinta á las 6 y 1/2.

## FLORECILLAS

El día 3 de Mayo de 1534 falleció la B. Juana de la Cruz, de la Tercera Orden de San Francisco.

Siendo niña estuvo tres días sin llegar al pecho de su madre, y temiendo ésta que hubiese muerto la ofreció á la Madre de la Vida, María Santísima, y al instante volvió en sí. A los cuatro años de edad fué arrebatada en éxtasis y llevada á un lugar muy ameno en donde vió varias matronas venerables, cuyos vestidos y rostro despedían raudales de vivísima luz. De todas ellas una principalmente atraía sus miradas, considerándola como Reina de aquellas principálsimas señoras.

Vió también una infinidad de niños que cercándola en hermosísima corona la preguntaban qué hacía allí y por qué no adoraba como ellos á la Reina que delante tenía, que era la bendita Madre de Dios, la cual hablale ya saludado amorosamente. Respondió la B. Juana: porque ignoro cómo hacerlo debidamente, sino es que la salute con el *Ave-Maria*. Y así lo verificó, arrodillada y con muchísima devoción.

Deseando entrar en Religión salió de casa de sus padres vestida de hombre para no ser conocida.

Siendo portera del convento se le apareció el Niño Jesús con la Virgen y gran número de Ángeles y la dieron una celestial música. Despidiéndose luego la Virgen y quedándose muy desconsolada la santa Religiosa, la dijo: Ve á cumplir lo que tu Prelada te ha mandado y despues vente hacia las higueras de la huerta, que allí nos hallarás. Hecha su obediencia, volvió al huerto la Santa, encontrando allí á María Santísima, y á su divino Hijo acompañados de muchísimos ángeles; y habiéndolos adorado, estuvo absorta por gran rato en tan dulce visión hasta que la Virgen le advirtió que llamaban á la puerta. Fué la Santa á su obediencia, y con presteza volvió al huerto y dió gracias á la celestial Señora por haberla aguardado, respondiéndole la Virgen: Hija mía, me has hallado porque me dejaste por obediencia, que ésta es una virtud que agrada mucho á mi Hijo y á mí.

Murió á los cincuenta y tres años de edad siendo Abadesa del Convento.

## ¡Bello país...!

En un solo día han acaecido en los Estados Unidos, según, el *Sun*, los siguientes sucesos:

"En Pierson City (Missouri), un negro fué aboracado por una turba de centenares de personas, bajo la acusación, aparentemente falsa y de ningún modo probada, de haber asesinado á una joven blanca.

Luego la turba emprendió violentos ataques contra los negros de la vecindad sin que nadie pretendiese acusarles de participación en el crimen. El abuelo del lynchado fué muerto á balazos; otro negro quemado vivo en su casa, y las casas de otros cinco fueron incendiadas, sin que contra ellos mediara más acusación que la de ser negros. En Alabama, otra turba que iba en persecución de un negro por sospechas de ultraje á una joven blanca, hizo fuego contra otro negro que era perseguido sino que, lleno de terror, huyó al ver la turba y no se detuvo cuando le dieron el alto. También éste murió.

En Texas, un negro acusado del asesinato de la joven esposa de un labrador, fué quemado vivo. Se nos dice que despues de encendida la ho-

guera se pensó en que no convenía que el individuo muriese demasiado pronto, y de consiguiente sus tormentos se prolongaron mientras que una partida fué á buscar petróleo á dos millas de distancia, el cual, por último, se aplicó á las llamas, y la obra quedó completa en presencia de 300 personas.

A esto podemos añadir otro caso no registrado antes: al de un negro quemado el mismo día en Mac Farlane, Carolina del Norte, por asesinato de una joven blanca.

Estos son—añade el *Sun*—sucesos de un solo día, y los lynchamientos y quemazones de negros continúan y aumentan.

Cuanto más se repiten más se propagará la manía que conduce á los crímenes vengados, según las leyes de sugestión lo atestiguan. Cuando más atroz es el castigo, mayor la provocación al crimen en mentes enfermas por pensar en su atrocidad. La antigua costumbre de castigo cruel é inusitado se repite. El mismo terror provoca la manía tan bárbaramente castigada.

Es, por tanto, inevitable que una vez introducida la práctica de quemar vivos á seres humanos, se haga más y más frecuente. Pervierte las mentes de la turba, de los negros torturados, y, en general, de la comunidad donde la práctica se lleva á efecto. Esparce el salvajismo y la manía salvaje. Crea en perseguidor y perseguido una sed histórica de sangre y atrocidades horribles. No es, por tanto, improbable que veamos con el tiempo la manía entre nosotros, acaso antes de mucho.

Esta furia se dirige ahora contra negros; pero hay otras razas contra quienes es de temer acabe por dirigirse. Ni existe otro país ó región en el mundo civilizado donde el peligro sea tan grande como entre nosotros, ni donde quemar gente viva se haya hecho de ocurrencia casi diaria, sino aquí.

*Las Novedades*, de Nueva York, añade otros datos no menos edificantes:

"Henry Noles, de color, fué quemado vivo á fuego lento en Winchester, Tennessee, en presencia de 6000. personas por el asesinato de una mujer blanca. Las autoridades trataron de hacer juzgar al criminal según la ley; pero las turbas no dieron lugar á ello. Cuando se pidieron al asesino explicaciones sobre su crimen, dijo: "Lo hice por no tener otra cosa que hacer". Noles murió con el mayor estoicismo, cantando himnos y citando á los concurrentes para la gloria.

—De cada diez lynchamientos, nueve se perpetratan por apatía, cobardía ó connivencia de los ejecutores de la ley. Por eso cada vez que se presenta un alguacil de brios como el sheriff Nort, de Ashville (Alabama), la ley se respeta. Un negro llamado Jim Brown violó á una joven blanca. Cuando se le prendió é indentificó, confesó el crimen, y fué sentenciado á morir en la horca. Pero la frenética

turba quería sangre en el acto. Una partida de gente armada trató de sacar por fuerza al reo del tribunal, para lyncharle; pero el mencionado sheriff North, con su fuerza de alguaciles, hizo frente á la multitud, que no bajaba de 400 hombres, y al disiparse el humo de las descargas yacían por tierra un muribundo y dos mal heridos. Ni el sheriff ni sus subalternos sufrieron daño, y el negro fué puesto en el lugar seguro para que en él se cumpla la ley.

## A la Cruz

Arbol florido y hermoso donde descansa mi Bien, dénos tu sombra reposo, y sévanos cariñoso de esperanza y de sostén.

En el desierto arenal que nuestro pie cruza errante, sénos escudo y señal, gufanos siempre adelante como lábaro triunfal.

Mi camino acompañaste mitigando su rigor, mis lágrimas enjugaste, y constante me enseñaste lo sublime del dolor.

Si mi vida se desliza entre amargas y cruz, en esta enemiga liza, mis heridas cicatriza, sé mi norte, estrella y luz.

Tú que mi cuna meciste y entre tus brazos crecí, defiende mi tumba triste, de esperanza la revviste y alcance el lauro por Ti.

## Luis Vives y el "Heraldo,"

El *Heraldo* publica un difuso, palabrero é interminable artículo para sincerar al Sr. Canalejas de sus estupidas declaraciones colectivistas. Pedantescos son los editoriales del populachero colega; más ninguno tan hueco y anodino como este á que aludimos: Su trivialidad y su latitud delata la espantable peñola ds Morote...

Y dice Luis Morote: "Como dijo muy bien el Sr. Canalejas, cuajados están los libros antiguos y modernos de teorías mucho más atrevidas que las suyas. ¿Que libros? Los de Flores Estrada y los del "padre Luis Vives!". La congruencia es peregrina y la erudición admirable. ¡El padre Luis Vives! Morote es paisano de Vives y ni aun conoce su estado. Además, ¿dónde está el socialismo de Luis Vives?

Vives, en uno de los capítulos de sus *Dialogos*, pinta la comida de unos jóvenes escolares... Estando comiendo se presenta otro estudiante que acaba de llegar de Brujas.

—¿Quien es tu maestro?—le preguntan los compañeros.

—Luis Vives—contesta el recién llegado.

—¿Y qué hace por allí Vives?—  
 —Por allá anda luchando.

—¿Luchando ¿con quién?

—Con su mal de gota.

Hizo bien Luis Vives en morirse; hoy lucharía con su mal de gota y con algo que es peor que la gota con los interminables artículos de Luis Morote, un valenciano que habrá pasado mil veces por la calle del Gallo, sin sospechar que allí vivió siglos atrás un buen muchacha que eo llegó á ser padre, pero que escribió hermosos libros y fué honra de su patria.

## Las flores y su poesía

Flora ha dejado huellas en las costumbres de los cristianos; ó por mejor decir, estos la han despojado de su patrimonio, y se lo han hecho propio. Los marcebos y doncellas plantaban árboles ó palos, en algún lugar público, los adornaban con cintas, frutas y flores, y se entregaban en torno al placer de la danza. Los ancianos no invitaban á los jóvenes á continuar las labores del campo, seguros de que estos les responderían como el refrán de "are quien arò, que ya mayo entrò." En muchos países se aprestaban festones, y se adornaban con ellos las puertas de los templos, las plazas y las calles. En otras poblaciones, los festones y las guirnaldas no los formaban con flores naturales, sino con versos, especie de flores del pensamiento. Plinio dice que las flores son la alegría de los arbustos que las llevan. Y hay quien, mucho más antes que Plinio, dice que los versos serán el regocijo y la gloria de todas las edades. Casí no hay, dice Dryden, ninguna poesía en la que no se hable de alguna flor, lo mismo que apenas habrá una flor que no tenga su poesía. Los egipcios, para expresar que habían conquistado un país, pintaban sus flores. En la edad media, una doncella deja caer una rosa bañada en llanto, y da á entender á un caballero que está cautiva. Ninguna poesía ofrece imágenes más bellas que las que nacen de los emblemas de las flores. Esas niñas que al darse principio al mes de Mayo nos ofrecen una rosa y al mismo tiempo nos saludan con un verso, llevan en sí tres poesías, la de su inocencia, la de las flores y la de las musas.

Las flores y las plantas se enlazan admirablemente con la poesía. Presentadle á una doncella una anemona; es lo mismo que si le dijeseis que la belleza es una cosa pasajera; ofrecedle un jazmín blanco, y equivale á decirle que es amable; dadle una rosa, y con solo esto, la decís que es linda; entregadla una fresa, y la pedís que se muestre bondadosa; una violenta según el color la traducirá por candor ó por modestia, un lirio por majestad, un jacinto, por benevolencia, una flor de naranjo por castidad, un tulipán por amor, un clavel amarillo por desden, una rama de saúce por melancolía, una de albes por amargura, y una de ciprés por luto, desesperación y muerte. Si á un magnate ambicioso le ofrecéis una mileaurania aquilea, al momento entenderá que va á apellidarse guerra; y si entonces presentáis una rama de álamo blanco, será lo mismo que si dijeseis que los pueblos están dando gemidos, imitando ya el murmullo de las aguas, ya los suspiros del viento. Por lo contrario si deseamos simbolizar la clemencia, la concordia, la dulzura, las gracias, la alegría y la ver-

dadera paz de las naciones, tomaremos por emblema el olivo. La imperial denotará el poder, el laurel ponzoñoso la perfidia, el polemonio, según Plinio, el rompimiento, y la helania, el llanto de las poblaciones que suspiran por la tranquilidad ó por el aliso ó abedul de las penas.

El día que la poesía llegase á perderse renacería entre flores. Aunque la eglantina sea con preferencia la flor de los poetas, ha de suponerse que en cada flor hay un lenguaje, un sentimiento ó una idea. Amor, gloria, ambición, soledad; virtudes guerreras, prendas de un buen ciudadano, enardecimientos místicos; entusiasmos, iras, denuedos, audacias; juventud y ancianidad; virtudes tranquilas, la calma, la inocencia, la docilidad, la ternura: todo está representado por flores. Solo que el cristianismo ha reformado las inclinaciones sensuales de los antiguos, y ha dado á la poesía de las flores, y á los juegos florales la inocencia; el pudor, y la nobleza que no tuvieron en los tiempos de Augusto. Una leyenda antigua dice que Flora nació en las islas afortunadas, y que Céfirò la dió el imperio de las flores porque supo conservar su entereza en medio de sus regocijos. Esta leyenda la preferimos á la del autor de los Fastos á la de los que nos pintan á aquella ninfa transformada en bacante y recorriendo el circo y la calle de los patricios á la luz de las antorchas. Y casi nos inclinamos al sentir de los que creen que en la segunda se confunden los juegos de la cortesana Larenzia con los inocentes de la primitiva Flora. En todo caso en los de aquella no hay poesía; y en los de ésta se hallará el número, que agita é inflama, y el verdadero estímulo al que llamamos astro. **ORTIZ DE LA VEGA.**

## NOTICIAS BREVES

El señor duque de Almodóvar ha manifestado en el último Consejo de ministros que Su Santidad en vista de que el día 17 del actual es vigilia, se ha dignado conceder bula para que se pueda comer carne en España el citado día en que se efectuara la coronación de D. Alfonso XIII.

En el tren correo de Zaragoza salieron ayer de Barcelona para Astasu (Guipúzcoa) los restos del venerable Julián de Lizardi, de la Compañía de Jesús, que fué martirizado en la América del Sud, de donde los condujo el vapor-correo *Reina María Cristina*.

Los diputados provinciales de San Sebastián señores Carrión y Alberdi susodichos restos.

—De Cádiz dicen que un marino retirado es quien, de acuerdo con otra persona, recluta hombres para la guerra de Colombia.

—Está siendo muy comentado un suelto misterioso que publica *La Correspondencia* en el que se acogen ciertos rumores procedentes de Portugal, donde se teme una revolución.

Dícese que á consecuencia de la cuestión de la Deuda es de temer que surja una intervención extranjera, lo cual es probable que origine protestas armadas.

—Circular insistentes rumores de que muy en breve se verificará el enlace de la reina, Natalia de Servia con un senador español, millonario, natural de Málaga y próximo pariente del señor marqués de Castrillo.

Los que se dan por bien enterados de este proyectado matrimonio dicen que la conversión al catolicismo de la reina Natalia, que profesaba la re-

ligión cismática, ha sido el prólogo de la referida boda.

Ambos se conocieron en Biarritz.

—El presidente Krüger ha enviado á Berlín, por medio del doctor Leyds 25 libras esterlinas para los inundados pobres.

—*Le Temps* publica un despacho de Bruselas, en el cual se dice que la pasada noche estalló una bomba de dinamita junto á la casa del diputado católico Verhaegen, en Cante.

No hubo desgracias personales, pero los daños materiales son de importancia.

—Un periódico alemán dice que el gobierno inglés ha rechazado abiertamente la petición del gobierno alemán para que se permita á la Unión alemana de auxilios á los boers formar ambulancias con destino á la guerra sudafricana.

—El arzobispo de Cantorberi ha declarado que la fórmula concerniente á los católicos en la solemnidad de la jura de Eduardo VII ha sido modificada.

—La diputación provincial de Barcelona ha tomado en consideración una propuesta abogando por que se le conceda una pensión á mosen Jacinto Verdagué.

—Se ha desistido de que vayan á Madrid para la jura del Rey las banderas de todos los regimientos, por las dificultades que se encontrarían, no solo en el alojamiento de los oficiales y fuerzas que las acompañan sino en los transportes que tendrían que efectuarse en días de mucho movimiento.

—El diputado Sr. Burgos ha pedido en el Congreso que se consigné en presupuestos un crédito para reparaciones en el monasterio de La Rábida cuyo monumento nacional recuerda la expedición de Cristóbal Colón á América.

Un telegrama de Londres dice que el "Libro Azul," hace constar que los gastos de la guerra en el Transvaal, han sido hasta la fecha de 5.575 millones de francos.

—El síndico presidente del Colegio de Corredores de Comercio de Barcelona, don Agustin Manaut, ha recibido el siguiente telegrama del ministro de Hacienda:

"Queda concedida la prórroga hasta fin de Mayo, para presentar títulos del interior para su canje en esa Delegación de Hacienda."

—El Papa se encuentra completamente restablecido de su última indisposición.

El próximo día 15 recibirá en audiencia al Sha de Persia.

—La fiesta obrera del 1.º de Mayo ha transcurrido en completa tranquilidad en toda la Francia.

—M. Drumont ha sido definitivamente derrotado en Argel en las elecciones generales.

## Familia asesinada

**Un matrimonio feliz.—Huéspedes ingratos.—Cuadro espantoso.—Un niño acribillado á cuchilladas.**

Se van conociendo detalles del crimen cometido en Gensac, localidad del departamento de la Gironda.

En una casita aislada, situada en un sitio pintoresco á 200 metros de la población, vivía feliz un matrimonio español.

Eran los conyugues Pedro García, de treinta y un años de edad, y María García, de veintidos. Tenían un hijo, Enrique, de seis meses.

El marido era contratista de obras. Hace pocos días, el 21 del actual, se presentaron á Pedro, con la pretensión de que les diera trabajo, dos jóvenes españoles.

Accedió á la pretensión el contratista y los alojó en el sótano de la casa.

Los huéspedes supieron que García tenía en su poder 1 600 francos, procedente de las pagas que le debía el gobierno español por haber tomado parte en la guerra de Cuba.

La idea del robo cruzó pronto, sin duda, por las mentes de los dos huéspedes.

El crimen no se descubrió inmediatamente.

La casa permaneció tres días cerrada y esta particularidad llamó la atención de las gente que frecuentan aquellos sitios.

Despertadas las sospechas de los vecinos, varios de estos entraron en la casa del contratista y presenciaron un horrible espectáculo.

Tendidos en el suelo había dos cadáveres, los de Pedro y María, que se hallaban en paños menores y estaban acribillados de cuchilladas y rodeados de un mar de sangre coagulada.

Sobre la cama y envuelto en una sábana, vieron el cadáver del niño Enrique con ocho cuchilladas en la garganta.

Se observaron en la habitación señales de la terrible lucha sostenida entre las víctimas y los asesinos.

Toda la gente del país se halla consternada por el crimen.

Los delinquentes han desaparecido. De ellos sábase únicamente que uno se llama Pablo.

## DEL DIA

¡El 2 de Mayo!

Aunque no sea más que una flor hay que ir á depositar hoy sobre la tumba de los héroes de la Independencia.

A la hora de la desgracia, cuando la patria yace exangüe y abatida, mermado el territorio nacional, puesto en entredicho nuestro honor, no le queda al ánimo más consuelo que entregarse á la consideración de lo que fuimos y al recuerdo de las grandes hazañas que aún á principios del pasado siglo pudimos llevar á cabo, abandonados de nuestros reyes y frente á frente del más poderoso Emperador que han conocido los siglos.

¡Honor á Daoiz y Velarde! Gloria á los héroes de Madrid, de Zaragoza del Gerona y del Bruch!

Gloria á aquel pueblo inmortal que sabía hacer, según la valiente expresión de Bernardo López García.

"frenos para sus caballos de los cerros extranjeros."

No será fácil que Lerroux y compañía puedan repetir el *veni, vidi, vinci* de César en su actual viaje de propaganda.

Su primera salida tiene gran parecido con las primeras andanzas de D. Quijote, de las cuales sacó el caballero manchego magulladuras y palos para sí y manteamientos para su zafo y moftetudo escudero.

Dando cuenta del viaje triunfal de los redentores telegrafían de Ciudad Real lo siguiente que tiene que leer:

"Han llegado á esta ciudad los señores Lerroux, Soriano y Fuente."

Les recibió escaso número de personas y algunas pocas más acudieron al fin en que aquellos republicanos usaron de la palabra.

El Sr. Fuente, director de *El País* —según informan—ultrajó al Rey; el

señor Soriano dijo que no obstante llamarles los *golfos* del partido republicano, se les calificaba de venerables si triunfaban; el señor Lerroux manifestó que no le abatirá la autoridad *mientras tenga puños*.

También dijo el señor Lerroux aludiendo á sus campañas, que cuando retroceda merecerá que le escupan á la cara.

Al salir para Almadén despidieron á Lerroux y demás compañeros unos treinta individuos.

De esto á una ovación no hay diferencia que digamos. Por este camino la República es un hecho.

TORTOSINO.

## CRÓNICA

El Párroco de Valderrobles debe ser un *oscurantista*, un *clerical* (?) y un *fanático* de marca mayor.

Dos pasados anunció desde el púlpito, e hizo anunciar igualmente al Cura de Cretas, hallarse en su poder una respetable cantidad en dinero en contrada en el camino que pone en comunicación las dos citadas poblaciones.

Esta cantidad será entregada al que acredite ser dueño de la misma, dando las señas convenientes.

El acto del Párroco de Valderrobles no tiene nada de particular si se quiere; pero ayúdenme ustedes á pensar lo que hubiera sucedido de haber caído aquella cantidad en manos de un librepensador.

Si serán *tontos* esos clericales.

Según leemos en *El Noticiero* de Zaragoza ha obtenido el Doctorado en filosofía con la calificación *namine discrepante* el alumno de aquella Universidad Pontificia don Pascual Aznar sobrino del que fué dignísimo Obispo de esta Diócesis, Dr. D. Francisco Aznar y Pueyo de santa memoria.

Enviamos nuestra enhorabuena al joven Doctor que tan brillante muestra acaba de dar de sus aptitudes científicas.

Anteanoche pasó por esta ciudad, en dirección á Valencia el Ilustrísimo Sr. Obispo de Solsona Dr. don Juan Benlloch al que salieron á saludar en la estación algunos de los amigos con qué cuenta en esta el docto Prelado.

## ESTAMPAS

Recuerdo de primera Comunión; gran surtido, propios para los señores Párrocos, Colegios y particulares y á precios muy convenientes. Librería Voltes.—Tortosa.

Por el ramo de guerra se ha concedido una pensión anual de 182'50 pesetas á Ignacio Agustín Juan Matamoros y María Rosa Sancho Gil vecinos de Alcanar.

El Sr. Ayudante de Marina de este Distrito ha propuesto sean destinados á la Cala de Ametlla carabineros de mar.

Se ha notado que este año es muy abundante la inmigración de tortolas á esta comarca.

Estos dias han pasado por nuestros campos verdaderas bandadas de ellas.

El vecino de Tortosa José Flores padre de un marinero muerto en el combate de Santiago de Cuba ha recibido una letra de 10 libras esterlinas y 1 chelin para hacerla efectiva en el Banco de Tortosa del donativo del americano.

Al mismo se le ha concedido pen-

sión del Estado de 2 reales diarios desde Julio de 1899.

Han sido nombrados economos del Caldejou y Mayals respectivamente los Rdos D. Miguel Saña y D. Blas Abelló.

Mañana á las cinco de la tarde se celebrará en la Iglesia de San Francisco, el anual y solemne *Via Crucis*, por ser la festividad de La Invencción de la Sta. Cruz. Será llevado bajo palio el Lignum Crucis, y es de espera que los Terciarios y demas personas devotas, concurren á tan religioso acto, para implorar del Señor por intercesión del Serafico Padre de Asis, el perdón de nuestros pecados y la salvación de nuestra atribulada España.

## Devecionarios

propios para la primera Comunión; gran surtido y á precios muy baratos, en la Librería de Voltes.—Tortosa.

Anteayer, al llegar por la carretera, al puente de la *Venta del Riu* un carro que desde Gandesa venía á Tortosa, volcó, rompiéndose las varas, cayendo el vehiculo al fondo de la rambla y quedando las caballerías en la carretera.

Por fortuna, pocos momentos antes habian bajado del carro D. José Aubanell y el carretero, caminando detrás, lo que les salvó de una muerte segura.

Dias pasados un vecino de Gandesa se trabó de razones en una taberna de Horta con unos amigos suyos de aquella población á quienes, según parece, habia tenido por compañeros en presidio.

De las razones pasaron á vias de hecho siendo gravemente herido de dos balazos el citado vecino de Gandesa.

Sobre alhajas y prendas de ropa, se facilita dinero con muy buenas condiciones, actividad, reserva y economía. Calle de San Blas núm. 36 piso 3.º.

## El indulto

Se conocen algunos detalles del indulto que se concederá con motivo de la jura del joven monarca.

Lo suscribirá el presidente del Consejo, pues la gracia será extensiva á los condenados por los tribunales del ejército y de la armada. Se considera probable que alcance á los reincidentes, cosa que hasta aquí no habia ocurrido. Esto demuestra la amplitud que quiere darse al indulto.

Serán indultados en la totalidad de las penas los condenados con arresto mayor; en la mitad, los que sufren condenas de presidio mayor y prisión correccional, y en una tercera ó cuarta parte, según la clase de delitos y la conducta que observen en los establecimientos penitenciarios, á los que extinguen pena de reclusión temporal.

De lo que no sabemos se especifica en el indulto es de las sumarias de contrabando cuando todo el mundo está convencido que éste, debido á las disposiciones vigentes, es un delito convencional y que es un foco de inmoralidad atroz la manera de formar dichos sumarios en las que siempre aparece indefectiblemente un solo reo. (léase testaferra ó víctima propiciatoria)

## En el Africa

### IncurSIONES, conflicto y choques

El periódico *Le XX Siecle* publica interesantes noticias de varias regiones del Africa.

Dice que es muy grave la situación de las comarcas del Nilo superior.

Los indigenas de Uganda han atacado varios puestos belgas.

Varios destacamentos ingleses se han instalado en territorios pertenecientes al Estado libre del Coago, y que los belgas ocupaban hace tiempo por lo mismo.

Esa intrusión ha suscitado dificultades entre los belgas y los ingleses.

También anuncia el mencionado periódico que ha estallado un movimiento insurreccional en la región del Alto Ubanghi y que en una emboscada preparada por los indigenas ha sido herido gravemente el teniente francés Duc.

## TELEGRAMAS

La fiesta de 1.º de Mayo ha pasado sin incidente.

La mayoría de los obreros han trabajado como de ordinario.

Por la mañana se han celebrado dos mitins, uno socialista y otro libertario.

El 1 de Mayo en provincias, según las noticias que se han recibido en Madrid, se ha verificado también sin incidente alguno desagradable.

En general, se ha notado poca animación.

El ministro de la Gobernación ha manifestado esta tarde en los pasillos del Congreso que tenía telegramas de todas las provincias y que ninguno se hacia eco de que se hubiese turbado el orden, antes al contrario, los Gobernadores daban seguridades del mantenimiento del mismo confiados en la actitud pacífica que los obreros observaban.

### Exposición de aves

En los jardines de Buen Retiro se ha abierto al público este mañana la Exposición internacional de avicultura, organizada por la Sociedad Nacional para contribuir á solemnizar la mayoría de edad de S. M. el Rey.

Desde las nueve de la mañana, hora en que se abrió la Exposición, ha sido ésta visitada por un gran número de personas.

Según manifestación del comisario regio del certamen, nunca se ha visto en Europa uno de tanta importancia.

## Extranjero

### De los boers.

#### Princesa condenada

París, 1.º.—En un telegrama de Pretoria se dice que los delegados boers no cesan de conferenciar con los burghers, tratando de las condiciones referentes á una capitulación.

A su vez los generales boers recorren los distritos del Transvaal y del Orange y celebran mitins encaminados á tratar de la paz.

El 25 del actual se celebrará en Vercenigen una reunión magna de generales y jefes boers, en la cual se discutirán ampliamente las condiciones de la capitulación.

—Otro telegrama de la misma procedencia afirma que la princesa Rad-

zivill ha sido condenada á dos años de prisión, por espionaje.

### Pánico entre mujeres

París, 1.º.—Telegrafian de Filadelfia que en una fábrica de tabacos se produjo gran pánico entre las cigarreras que allí trabajan, por haberse exagerado la desgracia ocurrida á un empleado de dicho establecimiento.

Alarmadas las operarias aglomeráronse tumultuosamente á las puertas de salida, atropellándose unas á otras y arrojándose otras por las ventanas y resultando siete muertas, y muchas más heridas, algunas de suma gravedad.

### Sumisión de Delarey

París, 1.º.—El War-Office, ha recibido excelentes noticias relativas á la paz, según las cuales el general Delarey, con tres comandos más, ha hecho su sumisión á los ingleses.

Asegúrase que esta noticia ha sido oficialmente confirmada.

## IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores  
Carrera breve y sin gastos.  
No más rutina.

Por 5 pesetas en Tortosa, ó 5'75 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 96 páginas, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, inventarios, Balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

### Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, por el profesor mercantil don MANUEL F. FONT, para hacer la carrera del comercio y la de Tenedor de Libros en teoría y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á D. Arturo Voltes, hasta el día 31 de Mayo, Comercio de libros, Tortosa.

## José Mangrané

Médico Cirujano Homeópata, Ex-ayudante de la Policlínica del Dr. Royo  
Consulta gratis de 10 á 12

Mayor 8 Principal (Jesus)  
TORTOSA

### AVISO IMPORTANTE

## GRAN SASTRERIA "El Progreso,"

El dueño de este establecimiento participa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de generos propios para la temporada de verano, de las mejores fabricas de Sabadell.

### Alta Novedad y baratura.

Existencia permanente, en generos para trajes negros de vestir, como son, Tricots, Estambres, Jergas Viçañas, Armures, Alpacas, Driles, todo á precios muy reducidos.

### Especialidad en la medida.

No comprar sin antes visitar esta casa, que es la más antigua en su clase y la más económica en precios.

Sastrería "El Progreso,"  
7 y 9 Carbó 7 y 9—Tortosa

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

# PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio viscoso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se secan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGRASAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de **1 peseta 50 céntimos** cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. *Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se sirvian pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.*

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objeto de ley de ley garantizados, con hermosísimos brillantes, químicamente perfectos, de más valor por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos. Descomposición de luz, dureza, lapidación perfecta, imitación maravillosa.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes **Alaska** de los legítimos. Gran Premio en la Exposición de París.

Auillo para caballero, oro y brillante. . . . .	50 pesetas
Idem para id., brillante muy grueso. . . . .	100 "
Alfiler idem id. . . . .	25 "
Alfiler idem id. (brillante muy grueso). . . . .	50 "
Anillo para señora ó señorita, idem id. . . . .	25 "
Pendientes (par) para señorita, idem id. . . . .	25 "
Idem para señora, idem id. . . . .	50 "
Idem para id. (brillantes gruesos). . . . .	100 "
Idem para niñas (verdadero regalo). . . . .	25 "

Se envían franco de todo gasto, por correo, en cajitas certificadas y declarada mercancía para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. No se hacen descuentos. No se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe. Dirigirse al representante general y único de la Sociedad **Oro y Brillantes**, AM: Alaska G. A. Bu-  
yas, Corso Romana 104 y 106 Milán (Italia).

## NO MAS CANOS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el **Agua de Montserrat**, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la **Farmacia de Mouner**.—Tortosa.

LIBRERIA

DE

FIDEL REBULLI

TIVISA

Se recomienda el ensayo de los Cirios elaborados en esta Casa, con cera pura de abejas.

## Devocionarios

Propios para primera Comunión

Hay un completo surtido á precios muy reducidos, en el Establecimiento de Librería de VOLTAS.

Angel, 7.--TORTOSA

## QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla. Precio.— 2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

## LA PRESERVATRICE

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la ley de 31 de Enero de 1900

en 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

INDEMNIZACIONES PAGADAS

Sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la Compañia

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á Terceros.—Seguros individuales —Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, **Gastón Delamotte**

DISPONIBLE

## INIMITABLE AGUA DE AZAHAR

MARCA La Giralda

Es el remedio más eficaz para combatir con éxito seguro todos los padecimientos nerviosos y del corazón.

De venta en Tortosa: **D. Enrique Carpa.**

